

Fecha: 11-06-2025  
 Medio: La Segunda  
 Supl.: La Segunda  
 Tipo: Noticia general  
 Título: "Los reemplazantes", el libro con el que Renato Garín "descuera" a Boric, Winter y Orsini

Pág.: 6  
 Cm2: 713,5  
 VPE: \$ 1.584.773

Tiraje: 11.692  
 Lectoría: 33.709  
 Favorabilidad:  No Definida

El abogado y escritor cuenta desde una mirada crítica episodios de la vida cotidiana de FA en el Congreso.

**René González R.**

■ ■ ■ Éramos, en esencia, púrvulos jugando a la política, arropados por 'tíos' y 'tías' provenientes del PS, PC y PPD, que actuaban como guías, tutores y cuidadores. Nos felicitaban por nuestras peroratas y nos pedían selfis en los pasillos... Nosotros, los reemplazantes, estábamos siendo aguachados".

El exdiputado por Revolución Democrática (partido al que renunció en 2019) y exconvencional, Renato Garín, aborda en su séptima obra, "Los reemplazantes", la forma de conducirse de una parte de la nueva generación en el poder, recordando -sin compasión y desde una subjetividad indismulada- cómo eran desde la escuela de Derecho de la U. de Chile personajes como Gabriel Boric, Gonzalo Winter y otros, con una crítica del comportamiento de la bancada del Frente Amplio.

"De a poquito, estábamos siendo tutelados por la generación anterior, la misma que habíamos despreciado", concluye. Aquí, extractos.

#### **"La Pancha"**

Junto con una serie de elogios a su físico, Renato Garín releva la inteligencia, poder, cultura y capacidad de trabajo de la jefa jurídica de la Secretaría General de la Presidencia, Francisca Moya Marchi, quien hace poco estuvo en el ojo del huracán, por el papel que le tocó jugar en la fracasada operación de compraventa de la casa de Allende y da luces sobre su relación con Boric.

"En la jungla autonomista... existía una casta especial: la de las tecnócratas... Tenían buenas notas, currículums precoses, dominio del vocabulario jurídico y cierta superioridad moral... Dentro de ese grupo selecto... destacaba un nombre: Francisca Moya Marchi".

"La Pancha era una figura magnética... Hablaba con soltura de arte contemporáneo, de política comparada y de la selección uruguaya... Era habitual verla (en la U) abrazada al Lechón Arellano, o más intimamente, acurrucada con el magallánico Boric".

"Tenía algo que despertaba envidias sutiles y comentarios venenosos: una posición de poder real. Era 'asistente de investigación' del profesor Carlos Carmona en el Tribunal Constitucional... Antes había sido su ayudante y en La Moneda, cuando Carmona lideraba la División Jurídica de la Segpres... la Pancha hablaba de esa oficina con un brillo en los ojos... Quería ser la jefa".

#### **Exdiputado y exfrentemlista**

# **"Los reemplazantes", el libro con el que Renato Garín "descuera" a Boric, Winter y Orsini**



FOTO: CLAUDIO CORTÉS

“

**La relación de Winter con Boric me descolocaba. Había una especie de imitación, era un fan".**

#### **"Gogete Winter"**

"Gonzalo Winter Etcheberry (hoy diputado y candidato presidencial del FA) era simpático, ocurrente, con una sonrisa contagiosa... era desordenado, disperso, y acumulaba cursos reprobados".

"Lo ayudé a aprobar sus ramos... En ese auxilio, fui entendiendo que Gonzalo no era flojo a secas, sino que padecía de un profundo trastorno de déficit atencional... En ese proceso de ayuda y amistad, de mutuo reconocimiento, fui conociendo a ese egresado del colegio Verbo Divino... En su casa, su madre, María Elena Etcheberry, lo llamaba Gogete... En la rutina diaria, las acciones de Winter podrían enmarcarse en un abajismo desorientado, aquello que los marxistas llaman un 'desclásado'".

"Gonzalo se me fue pegando... Su relación con Boric me descolocaba. Había una especie de imitación, era un fan, a la vez que mostraban un narcisismo compartido".

#### **Amigas y rivales**

"(En 2018) el feminismo ya no era una consigna periférica, sino un lenguaje dominante dentro del Congreso... La palabra 'sororidad' se volvió moneda corriente; 'patriarcado', una categoría transversal; 'micromachismo', un correctivo cotidiano".

"Algunas de ellas parecían más interesadas en educarnos que en legislar... se exigían 'diputadas'... 'compañeras'... Hablaban una jerigonza muy difícil de asimilar... Dos figuras sobresalían con claridad: Camila Vallejo y Karol Cariola... Ambas comunistas, ambas jóvenes, ambas bellas... se abrazaban frente a las cámaras, vestían de forma parecida... esa intimidad era más performática que real".

"Karito... En 2007, con apenas 20 años, ya era parte del Comité Central... En el partido, era vista como disciplinada, fiable, doctrinaria. Cami... su salto a la notoriedad fue meteórico tras convertirse en la vocera principal de la Confech durante las movilizaciones de 2011... Su liderazgo tenía más de espontaneidad mediática que de trayectoria orgánica. Eso, para algunos, era un mérito; para otros, una debilidad".

"Entre las muchachas jóvenes del PC y del FA, Vallejo y Cariola no eran solo diputadas: eran íconos de una generación. Se las idolatraba con fervor... A Maite Orsini, en particular, le generaba una envoltura palpable. Deseosa de dejar atrás su pasado televisivo y ser tomada en serio... Intentaba adaptarse a ese molde, copiando sus gestos, su forma de hablar, sus lec-

turas de cabecera".

#### **Palma**

"Comprendí, en carne propia, que la política era un espectáculo... vivíamos enterrados de las dinámicas personales".

A principios de octubre, varios frentemlistas nos dimos cuenta de que Gabriel Boric y Maite Orsini tenían un affaire. Nadie sabía cuál era la situación con Margarita Maira Serrano, la 'pareja oficial' de Gabriel... hija del influyente Luis Maira, fundador de la Izquierda Cristiana, y la escritora Marcela Serrano... Debíamos mantener silencio".

"La Cuarta tuvo una portada inolvidable con el título "Pololeo parlamentario" y sendas fotografías de los involucrados. Recuerdo que Maite se descontroló al punto que su equipo emitió un comunicado negando la relación... A mediados de noviembre... La Tercera confirmó que Boric y Orsini habían sostenido una reunión con Ricardo Palma Salamanca en París. Se trataba de uno de los asesinos del senador Jaime Guzmán... en los grupos de Telegram circularon fotografías que mostraban a Orsini y Boric recorriendo Tierra Santa... jugando al 'apa', con Maite montada sobre la espalda de Gabriel".

#### **Sharp**

"Cuando (Jorge Sharp) ganó las elecciones municipales (de Valparaíso en 2016, a los 34 años)... lo hizo con una frase que sonó más grande que el resultado: 'Se acaba el duopolio'. Fue miel para las orejas de quienes queríamos entrar al parlamento... Algunos vieron en él al sucesor

Fecha: 11-06-2025  
Medio: La Segunda  
Supl.: La Segunda  
Tipo: Noticia general  
Título: "Los reemplazantes", el libro con el que Renato Garín "descubra" a Boric, Winter y Orsini

Pág. : 7  
Cm2: 172,3  
VPE: \$ 382.767

Tiraje: 11.692  
Lectoría: 33.709  
Favorabilidad:  No Definida

natural de Gabriel Boric".

"Ambos magallánicos, ambos formados en derecho, compartieron una historia común... Desde Punta Arenas habían cultivado una amistad... El pacto entre Sharp y Boric había adquirido un carácter sanguíneo tras su ruptura con Carlos Ruiz Encina y el núcleo fundador de la Izquierda Autónoma. De esa fractura nació el Movimiento Autonomista... Observé con escepticismo aquella alianza... ese espacio no podía albergar por mucho tiempo a dos liderazgos de esa magnitud. Ambos eran ambiciosos, estructurados en torno a su propia gravedad".

### **Manouchehri**

Garín relata el ascenso de la Asamblea Coordinadora de Estudiantes Secundarios (Aces), la misma que jugó roles protagónicos en la "revolución Pingüina" y el "estallido social". Recuerda que en 1997 la Cámara de Diputados impulsó la creación del "Parlamento Juvenil" (PJ), del cual Daniel Manouchehri, (hoy diputado del PS) fue su presidente en 2001.

"El 4 de abril del 2001... los dirigentes del PJ convocaron a una protesta en el Parque Forestal para quejarse por los retrasos en la entrega del pase (actual TNE). En ese contexto, Daniel se hizo conocido para los reporteros... El miércoles 4 de abril las expectativas fueron superadas. Según Carabineros, acudieron 7.000 estudiantes... Fue la primera vez, desde la transición, que se veía a jóvenes protestando en las calles, organizándose en asambleas y con voceros".

"El viernes 6 se conoció la noticia de que había un acuerdo entre el Parlamento Juvenil y el gobierno... La asamblea expresó su enérgico rechazo al acuerdo... En palabras de su vocera, Úrsula Schuler, la ACES consideraba que el PJ era 'una instancia creada por el gobierno (La Segunda, 12 de abril de 2001)".

"La ACES convocó a otra protesta... fue llamada 'el Mochilazo'... El 9 de abril de 2001 marca el nacimiento del movimiento estudiantil del siglo XXI... (que) hiera de muerte a la FESES y al Parlamento Juvenil".

“

Observé con escepticismo aquella alianza... ese espacio no podía albergar por mucho tiempo a dos liderazgos de esa magnitud".